

# El Ministerio Niega Cooperación Al Estudiantado

En carta enviada al Presidente Provisional de la F.E.P. por el Sr. Ministro de Educación, por intermedio del Director de Escuela Secundaria, plantea una negativa parcial a las peticiones de los estudiantes federados, negando así, prácticamente, toda cooperación a la reorganización de la Federación de Estudiantes de Panamá.

Con motivo del próximo Congreso de Estudiantes de Panamá, el Presidente Provisional de la Federación envió una misiva al Sr. Ministro, en donde le hacía unas peticiones que estaban al alcance del Ministerio, pues por ley a los estudiantes se les debe prestar toda cooperación en estos casos, pero a pesar de la ley, se le ha negado; soslayando los más elementales deberes para con los estudiantes y haciendo gala de su falta de cooperación para con el estudiantado.

Cortando su ayuda, el Ministerio está atentando contra lo cimientos de la organización estudiantil, y más nefasto todavía, poniendo en juego una serie de artificios pseudo-legales en contra de las relaciones y acercamientos estudiantiles.

El Sr. Ministro que ha estado pregonando la necesidad de una escuela democrática, dentro de la cual el estudiante ocupe un puesto de relevancia, pero al parecer la conducta del Ministerio hace pensar lo contrario, pues se sintetiza en contribuir a que continúe la *Dictadura Escolar*, dentro de la cual el estudiante pierde vigencia para dar paso a una concepción absurda de autoridad absoluta, en donde la libertad y la razón justiciera ocupan un puesto secundario.

Los estudiantes seguimos propugnando por la eliminación y el desplazamiento de los políticos de los cuadros educativos, los cuales constituyen objeto primordial de la lucha del estudiantado panameño, el Ministro con sus actitud esta aunando sus fuerzas a la de los políticos en contra de los deberes que consignan nuestras leyes.

El estudiantado protesta contra esta actitud del Sr. Ministro de Educación y exige que debe cumplir con los deberes que le corresponde o se enfrentará a las consecuencias del caso.

## Alteración de Precios en Venta de Libros a Nuestra Biblioteca

Hemos podido averiguar que una Librería de nuestra localidad, se ha venido aprovechando en la venta de libros a la Biblioteca del Instituto Nacional, los cuales han sido vendidos a precios que no son consonos con los precios de adquisición en el país de su edición.

Nosotros que hemos luchado por la defensa de los intereses del estudiantado, no podemos dejar pasar por alto este aprovechamiento por parte de ciertos librereros, siendo éste, un ataque en perjuicio de los estudiantes de nuestro colegio, pues está limitando el dinero que puede servir para la compra de

más libros de consulta para nuestra biblioteca. Además de aprovecharse de los dineros de la Matrícula en forma poco moral, se está atentando contra los intereses estudiantiles. La librería en mención goza de fama dentro del profesorado como del estudiantado, quienes son clientes de ella; además es fuerte importadora de libros y mantiene un contrato de venta con nuestro colegio.

Avísamos a las autoridades del colegio para que atiendan el caso y no dejen que se cometan estas anomalías en contra de las despensas monetarias de nuestra exigua matrícula.

## Se Organiza La Asociación Federada del Liceo de Señoritas

Al irse extendiendo, al calor del movimiento estudiantil institutor, el despertar del estudiantado panameño, varias escuelas han iniciado la organización de sus asociaciones federadas.

En los últimos días las liceístas con la ayuda moral de la Comisión Organizadora de la F.E.P., han dado los últimos pasos para escoger sus cuadros directivos. Estas elecciones se llevaron a cabo el Viernes 18 de Octubre del presente año.

La nómina del Movimiento 12 de Diciembre, que goza de gran simpatía entre el conglomerado liceísta, triunfó por abrumadora mayoría. Este grupo propugna por la participación mesurada y positiva, de la mujer, en los movimientos sociales de la República. También aspiran a la elevación cultural y moral de la mujer ist-

meña, como parte importantísima de la sociedad.

La Directiva quedó integrada así: Secretaría General: Aida Pérez, Sub. Sec. General: Dívinda Blandón. Secretaría de Organización: Virginia Ramírez, Sub. Sec. de Organización: Juana Castillo, Secretaria de Finanzas: Irma Arias, Sub. Sec. de Finanzas: Thelma Aldrete, Secretaria de Actas y Archivos: Faustina Ardines. Sub. Sec. de Actas y Archivos: Evangelina Cruz, Secretaria de Relaciones: Nereida Carrillo, Sub. Sec. de Relaciones: Yira Caballero, Secretaria de Cedulación: Gilma Pérez, Sub. Sec. de Cedulación: Margarita González, Secretaria de Prensa y Prop.: Edith Cedeño, Sub. Sec. de Prensa y Prop.: Josefina Pozos, Secretaria de Cultura y Dep.: Isabel González, Sub. Sec. de Cultura y Dep.: Enmis Marva.

## Escogido el Presidente Provisional de la F.E.P.

El 19 de Octubre de 1957 fue escogido el Presidente de la Comisión Organizadora de la Federación de Estudiantes de Panamá, resultando electo el indiscutible líder del estudiantado institutor, Floyd Britton.

El triunfo de Britton es el premio a una serie de desvelos y trabajos en la organización de lo que fué la famosa Federación, que hoy revivirá a la vida pública con más ímpetu, previendo los errores de antaño y fundando sus pasos en esos yerros, que destruyeron la cimiento del movimiento estudiantil en Panamá.

El tesonero esfuerzo que se está haciendo en favor de la reorganización debe ser

transmitido a la ciudadanía, con el fin de que se entere que en estos momentos, en que nuestra patria está pasando por una era de total crisis, los estudiantes no son apáticos a esto, y que se declararán en estado de alerta y con la idoneidad que los caracteriza en estas gestas, y dejará sentada la tradición que fue fundada por la pasada Federación de Estudiantes.

El nombramiento de una cabeza directriz en la jefatura del movimiento, da la fuerza moral necesaria para la solidez de los cimientos en organización, de este organismo férreo que dictará la pauta en la problemática nacional.

Floyd Britton, muchacho que se ha preocupado grandemente por el mejoramiento del estudiantado y ha luchado por las victorias de antaño, lleva hoy sobre sus hombros la pesada y loable carga de la organización de la Federación de Estudiantes de Panamá.

Nada más nos queda darle a nuestro Director el respaldo moral y material que este a nuestro alcance, para facilitar la labor organizadora y poder llevar a feliz término el plan de trabajo que se ha impuesto.

Felicitaciones Señor Director.

# 'EL AGUILUCHO'

EDICION EXTRAORDINARIA

Año I — N° 4

PANAMA, NOVIEMBRE DE 1957

Vale 5¢

## EVIDELIA 1ª. REINA ESTUDIANTIL

### A Gaspar Octavio Hernández

*Elevando una plegaria al Sumo Creador en el día infausto de su deceso, adornándole con las eternas orlas de la magnitud que caracterizó a aquel "que en un soplo de vida" dejó los terrenales azares para llevar a los cielos la venia de los mortales; porque fue Gaspar Octavio, el bronceado escogido de la leyenda por pertenecer a laureada élite intelectual.*

*Fue un 13 de Noviembre hace 44 años, cuando expiró un anhelo, una ilusión, que la experiencia había moldeado en los duros embates de la vida, haciéndolo grande por sus méritos y alargarlo su bondad en los preciosos trozos de su vida, de su poesía, que como legajos de su mentalidad ha dejado de herencia a las posteriores generaciones.*

*El periodista ha escogido este día para hacerlo suyo, para que sirva de veneración homenajear a Gaspar Octavio Hernández, que dejó el bajel terreno sobre su mesa de trabajo de la Redacción del matutino "La Estrella de Panamá".*

*Es por esto, que "El Aguilucho" hace una deferencia en honor al que se parecía tanto al mar—según su pensamiento en "Ego Sum"—y hacemos un alto conmemorando la aciaga fecha que deshojó a un orfebre de la literatura panameña.*

## CELEBRASE CONGRESO DE PROBLEMAS SOCIO-ECONOMICOS

Se está planeando la celebración de un Congreso de Problemas Socio Económico de Panamá, por un grupo de entusiastas estudiantes del Instituto Justo Arosemena.

La principal idea de ellos es, poner en práctica lo aprendido en el curso de Problemas Socio Económicos de Panamá, que se desarrolla en las escuelas oficiales y particulares incorporadas, y a la vez, poder dar su opinión en los problemas vitales por los cuales está pasando la república.

El asesoramiento de éstos muchachos descansa en las experimentadas manos de un elemento joven de nuestro campo pedagógico, el Prof. Alberto Quirós Guardia, que sabrá llevar a los muchachos del IJA a la cristalización de sus ideas.

El Congreso posiblemente

se celebre a finales del mes de la Patria.

Se tiene planeado preparar una memoria del Congreso con todas sus ponencias y donarla a la Asamblea Nacional, para así darle una pauta y cooperar con la solución de un cúmulo de problemas nacionales, y así dejar constancia al estudiante no sólo reclama derechos, sino que también sabrá cumplir los deberes que su destino le señala.

Las proyecciones que se desprendan de esta idea inicial serán bienhechoras para nuestras juventudes, por eso es que "El Aguilucho" abre sus páginas a los muchachos del IJA y los exhorta a seguir avanzando, porque estas ideas son las que nos llevan a conocernos mejor, a saber quienes somos y a corregir nuestros defectos.

Como uno de los puntos de la Semana del Estudiante, que comprendió desde el 20 al 27 de Octubre, se desarrolló el grandioso baile donde fué escogida la graciosa Reina de los Estudiantes; resultó electa, entre aplausos y vivas de los presentes, la Srta. Evidelia Broce, Reina del Maíz de la Escuela Profesional.

En la escogencia de la reina participaron como jueces, los distintos Directores de Escuelas Secundarias de la Capital o sus representantes, que con tino y buen ojo escogieron a la primorosa flor del jardín profesionalista como la reina estudiantil de 1957.

Entre las participantes en este magno reinado se contaban entre otras; las reinas del Instituto Nacional, la Universidad, el Instituto Moderno, el Instituto Panamericano y la bella reina profesionalista; fué una competencia en donde prevaleció la antigua camaradería de las viejas competencias inter-colegiales.

Evidelia 1ª. fué coronada por la última Reina Estudiantil, la Srta. Yadira Baquerizo. La escogencia de la Reina Estudiantil estuvo de acuerdo con todos los presentes y culminó con las aspiraciones de la Comisión Organizadora de la F.E.P., en llevar a feliz conclusión el programa confeccionado para la Semana del Estudiante.

Institutor ayuda a la causa estudiantil; únete al "Movimiento 12 de Diciembre" que es el verdadero guardián de las conquistas del Estudiantado.

Lo ha probado en distintos movimientos estudiantiles a los cuales virilmente ha aportado su fuerza en ayuda de la consecución de los diferentes problemas que han aquejado al estudiantado.

Votado por Carlos Núñez

# "EL AGUILUCHO"

ORGANO DE INFORMACION ESTUDIANTIL  
Director ..... FLOYD BRITTON  
Co-Director ..... EDUARDO BLANCO  
Jefe de Redacción ..... ADAN CASTILLO G.  
Jefe de Circulación ..... CARLOS NUÑEZ  
Administrador ..... RICARDO QUIROZ  
Impreso en los Talleres de "La Nación, S. A."

## EDITORIAL

### La Juventud Regresa

Evocando los recuerdos del pasado, y pisando sobre el camino ideal del presente, la juventud estudiantil de la república ha vuelto a la palestra para decir presente, y lo ha hecho así, después de largos años de inercia, porque ha llegado el momento histórico de que las fuerzas vitales de la nación, den un golpe definitivo a aquellos, que con sus malas actuaciones mancillan el honor nacional y violan los más elementales principios de justicia social.

La juventud, aquella que brava se impusiera el 12 Diciembre ha comprendido el hondo significado de su misión revolucionaria, que la encamina a pasos agigantados hacia la gloria y regeneración nacional. Y recalamos misión revolucionaria, porque ese derecho inherente a los pueblos conscientes, no puede ser reemplazado, por la ridícula farsa de la evolución, que algunos hace años esperan, recibiendo los resultados más negativos, pues en Panamá la evolución es hacia lo peor.

Y es que la juventud que despierta ahora a la trágica realidad nacional, de los intereses creados y sus influjos bastardos, condena y ejecutará sanción contra aquellos que en sus depravadas intenciones antipatrióticas, no han vacilado en prostituir la Educación, tratando así de crear una juventud impotente intelectualmente.

Pero que lejos están de la realidad, que presagia la inminente caída del sistema feudal, que disfrazado con la máscara de la democracia, y revestido con el lujoso atavío de los discursos demagógicos, pretenden engañar y descarriar al pueblo panameño.

La juventud hoy, está dispuesta a emprender una etapa más en la lucha intensa y ardua, sometándose los sacrificios que sean necesario para que en Panamá haya dignidad y justicia. Una dignidad y una justicia, verdadera, que no soslaye el principio de respeto al ser humano y tomando muy en cuenta la igualdad que los Derechos del hombre predicán por nuestro mundo.

## LOS ESTUDIANTES AL FRENTE

Con gran satisfacción, anotamos el triunfo de un movimiento estudiantil llevado a cabo en Guayaquil, ciudad de la hermana república ecuatoriana. Los 3.000 estudiantes universitarios de esa, se lanzaron al paro exigiendo un mayor aporte presupuestal para la Educación. En esta lucha fueron secundados valientemente por otros 10.000 estudiantes secundarios.

Como era de esperar el impetu juvenil se hizo presente, los estudiantes salieron en manifestación por las calles de la ciudad y aunque no hubo género alguno de violencia, los congresistas reunidos en Quito, hubieron de acceder a las justas demandas, votando inmediatamente la partida requerida.

¡Congratulaciones hermanos-compañeros!!

Anuncie en "El Aguilucho"

# PINOCHO

EL ALMACEN DE LOS NIÑOS

Y

PARA LOS NIÑOS

Avenida Perú, No. 32 - 30

Panamá, R. P.

# Figueres hizo la Revolución

MARIO ECHANDI

En los pueblos del mundo la crítica de oposición es la más valorizada, por ser esta la que germina a la luz de los errores del gobierno; es pues la oposición la que verdaderamente consigue levantar la duda en las mentes racionales, con miras a que el pueblo se de cuenta de la trayectoria de los gobiernos, escribiendo en las tablas de la conciencia; la imparcialidad en la cual debe estar revestido el votante.

Es Mario Echandi el que carga en sus hombros, prácticamente con la Oposición, al gobierno de "Pepe" Figueres y a su candidato Francisco Orlich.

Por tener ese gran concepto de la Oposición fue que al pensar en entrevistar a algún candidato a la Presidencia, pensamos en la Oposición e hicimos las gestiones para ponernos en contacto con Mario Echandi.

Al ser participado de la agencia a recibimos, nos trasladamos a su oficina y solicitó comenzó la entrevista con un saludo de panameño, que lo tradujo en las siguientes frases "Yo soy muy panameño y siempre he estado al tanto de la política panameña, tengo muchos amigos allí y he pasado ratos muy agradables —prosigue— la última vez estuve en mala oportunidad cuando enterraron a mi gran amigo Remón".

Al pasar a tratar el fuerte de su programa a desarrollar nos confesta en su campaña política: "Tenemos un programa de gobierno en el cual, he limitado mi programa a 10 puntos fundamentales tocando prácticamente lo que el país necesita en 4 años; es un plan que incluye la recuperación de medidas que han sido perjudiciales".

Entre los puntos que continúa de la actual administración, por considerarlo bienhechor, está "el Instituto Costarricense de Electricidad (ICE) fundada por Ulate y con el Instituto Nacional de Vivienda Urbana (INVU) fundada en 1940 por León Cortés"; que han tomado auge con la administración de Figueres.

En el desarrollo de la Economía piensa introducir "un plan destinado definitivamente al crédito a mayores plazos y a menor interés, sin chocar con la reglamentación bancaria". En cuanto a las otras ramas que intenta

reforzar, esta "el incremento de la agricultura, nos dice, para pasar al estado en que nos dejó Ulate, de exportador, mientras ahora Figueres importa".

Otra de las mejores que quiere introducir es la de una reforma a la Ley fundamental de Educación y "mejorar la condición del maestro, que tiene sueldos ridículos y, —declaró Echandi— pensión es que hay que esperar por 45 años". Además prosigue. "Daremos gratuita la Universidad; si se da la Primaria y la Secundaria, porque no la Universitaria".

En cuanto a las críticas de fondo en contra del gobierno que dirige el Presidente Figueres, Echandi comenta, "gastan sumas fantásticas en viajes al exterior, el presupuesto ha crecido en el Ministerio de Relaciones Exteriores, cuando yo lo maneje solo se gastaban \$1.400.000, mientras ahora se gastan \$4.000.000; este gobierno ha gastado lo de 100 años atrás, sin que se vean los resultados. Este año se tuvieron 68 millones de déficit".

En esta entrevista no podíamos dejar por alto la participación de Echandi en la revolución del 48 y al respecto le inquirimos, a la cual nos contestó con una amplia sonrisa, y luego se apresuró a manifestarnos, "la lucha fue por Ulate, y Figueres se adueño del Poder indebidamente por un año y medio. Lo devolvió en condiciones desastrosas, con tres millones de deudas". Enbebeido en la conversación y haciendo volar su mente en caza de detalles que guarda la historia, proseguía, "La revolución fué posible porque tuvo una razón de ser, gracias a la victoria electoral de mi partido, que Yo representaba como Secretario General".

No todo lo que se cuenta es verdad, parece estarnos diciéndonos Mario Echandi, al explicarnos cual era según él, la verdadera lucha, nos dice, "En Cartago Figueres mando unanote a Teodoro Picado pidiéndole que lo eligieran designado".

Al preguntarle por la fuerza que mantenía en su partido, tajante nos dice "Toda la oposición esta con nosotros, pues, la oposición es grande porque grande es el repudio al régimen".

Para mí, ellos los del gobierno siempre me han ca-

## Aniversario Minero

Bolivia celebró con gran júbilo el 5º aniversario de la nacionalización de la Minería Nacional, obra que se hizo posible gracias al empuje arrollador de la revolución entonces triunfante. No faltaron los mensajes oficiales y sindicales exaltando la importancia del hecho que calificaban de: "Liberación del Pueblo de Bolivia de la feudal-minería".

Es de suma importancia el hecho que todos los discursos coinciden en la petición a técnicos y obreros de una mayor producción, para hacer efectivos de esta manera, los planes de estabilización financiera y saneamiento monetario, cosa que según lo anotado sería mayormente factible con el incremento de la producción. Estas alusiones ponen de relevancia el estado crítico que encuentra en Bolivia, el aniversario mencionado. Hoy cuando la labor del gobierno trata a toda costa de enderezar el derivante bajel estatal, la patria mirará con ojos agradecidos todo esfuerzo en pro del bienestar de sus hijos. Por tal razón no podía faltar un mensaje de esperanza al trabajador de ese país, que es obrero del mundo. ¡Animo y lucha, compañero, que el que persevera triunfa!

lumniado, y ello me agrada, pues así, el pueblo lo conoce mejor tal cual son, los considero falsantes, que nunca han dicho la verdad al pueblo", al preguntarle por la famosa conferencia de la frontera con "Tachito" Somoza. Irritado, nos arguye "prefiero perder la Presidencia antes de adquirir un compromiso que no se con mi pueblo, no hay fuerza humana, por muchos deseos que tenga de llegar a la Presidencia, que me fuercen a hacer pactos".

"No gobernaré para el pasado, ni contra él; sino mirando hacia el futuro. Tanta sangre y que, cuantas violencias han cometido".

Y para terminar esta entrevista; no podía faltar el clásico saludo expresivo al pueblo panameño y lo gravó en "Un abrazo para mis hermanos de Panamá en donde he vivido los ratos más agradables de mi vida, y con quien me une los lazos del Tratado de Límites firmado por mi padre.



El regalo Ideal  
para sus niños



Una Cámara KODAK BROWNIE CHIQUITA...

Para cualquier niño o niña en "edad de merecer", no hay nada que los haga más felices que una Cámara Kodak Brownie CHIQUITA. La sencillez de manejo de la cámara les permita tomar muy buenas fotos, no obstante que nunca hayan tomado una foto. Su fina construcción hace de la Cámara Brownie, una cámara resistente y aguantadora.

AHORA  
B1.75

Háganos una visita,  
con gusto le atenderemos.

KODAK PANAMA, LTD.

PANAMA

COLON

## "Padilla Béliz y Ruffo No Tenían Posibilidades de Triunfo" Declara Frank Marshall

Inmediatamente a rribación de rigor, entramos en una conversación amena. De ella, como cascadas de sinceridad salieron las contestaciones referentes a las preguntas que le hicimos sobre los diversos problemas que confronta actualmente Costa Rica.

Como información es deber de nosotros enterarlos de la trayectoria de Marshall.

Frank Marshall es miembro prominente de la Banca de Costa Rica y tiene uno de los capitales más sólidos, pero su espíritu revolucionario le insta, en los momentos que la Patria lo necesita, a abandonar su muelle vida y a lanzarse a las inclemencias de la lucha armada. Defendió a Costa Rica en el reciente conato de invasión perpetrado por Picado y Calderón desde la república de los Somozas, fue miembro de su Estado Mayor pues, a pesar de sus relaciones tirantes con el Sr. Figueres se brindó como voluntario en la contra-invasión.

Fue uno de los pilares que sostuvo la revolución en contra del régimen de Calderón Guardia y su decisiva intervención en el campo de batalla, en ese entonces, le valió el aprecio del pueblo tico, que siempre lo mira con respeto, y vé en él al hombre que pone los intereses patrios muy por encima de las facilidades de la vida.

Es Frank Marshall un hombre alto, en su cara juguetean unos ojos verdes; y nos recibió con una amplia sonrisa y con voz pausada nos invitó cordialmente a tomar asiento.

Después de la presenta-

ción de rigor, entramos en una conversación amena. De ella, como cascadas de sinceridad salieron las contestaciones referentes a las preguntas que le hicimos sobre los diversos problemas que confronta actualmente Costa Rica.

"Mi lucha es por el mejoramiento popular y nos organizamos en agrupación (Unión Cívico Revolucionaria) por escala nacional", fue la contestación que cordialmente nos brindó el Sr. Marshall. Al ser indagado por el ideal que sustenta su partido y como se organizaron para hacerle frente a los distintos incidentes que ocurrirán con los albores de la campaña política;—nos continuó diciendo—"comenzaremos nuestra campaña política a principio de Octubre con el lema "UN GOBIERNO DE TODOS Y PARA TODOS", es mi deseo que pasadas las elecciones haya hermandad y paz para que en conjunto podamos trabajar en bien de nuestra patria". En cuanto a la posición que iría a adoptar en las elecciones y después de ellas, nos respondió, "Nuestra posición es de vigilancia, queremos un gobierno de compactación nacional, pues dentro de una Democracia todos deben tener oportunidad".

En cuanto a como veía a los candidatos a la Presidencia de Costa Rica, solicito nos dijo: "Ninguno de los tres nos satisface, todos tienen méritos. Rossi es una magnífica persona, con Orlich me tocó ir a la toma de Villa Quesada y en lo personal somos amigos, y con E-

chandi no he tenido mayores intimidades; en cuanto a Calderón Guardia puede volver cuando quiera para que se convenza, que el pueblo lo rechaza".

Dando un vuelco, en la conversación abordamos su participación en los distintos movimientos revolucionarios en los cuales había dejado sentada su valentía y su arrojo, modestamente nos contestó, "eso no tiene importancia, todos hemos contribuido por el bienestar del país y en defensa de los intereses populares", nos informó el porque de la revolución diciéndonos, "Nos fuimos a la revolución por el atropello a la Constitución y a las leyes: tuve la oportunidad de conocer a Figueres un mes antes de comenzar la revolución, nos separamos de él en el 49 porque no comulgábamos con sus ideas y su forma de llevarlas a cabo, lo hemos apoyado como gobierno constitucional".

La pregunta sobre su participación en un complot de contrabando de armas para una revolución en Panamá, no se hizo esperar, a lo cual nos respondió "Yo conocí a Ruffo muy bien, hace muchos años (en el 48), a él otro (Padilla Béliz) lo ví de lejos y me lo presentaron, pero no lo recuerdo muy bien. Me propusieron una revolución; pero como nosotros tenemos por principio no meternos en los asuntos internos de las naciones extranjeras, mi respuesta fue una rotunda negativa, además no había posibilidad de triunfo; todos me buscan para revoluciones, yo prefiero otros temas.

## GIRASOL

Por EDUARDO S. BLANCO

### La antítesis de la Educación o la Política vs Educación

Nuestros incipientes estudios en los trillos pedagógicos nos muestran una verdad que hiere nuestros sentidos por su crudeza. En nuestra educación las altas esferas han socavado los cimientos morales y tradicionales que sentaron nuestros antiguos maestros, han ido más lejos, han sofisticado y materializado las normas educacionales. Lo han conseguido en un momento en que los verdaderos líderes estudiantiles hacían crisis, y fue el momento que aprovecharon para cortar el cultivo del espíritu del estudiante popular, porque éste no debería conocer la realidad imperante y los desafueros de los políticos empedernidos; además, no teniendo la contestura intelectual era mucho más fácil desprestigiar cualquier movimiento estudiantil, como efectivamente lo consiguieron. Se emplearon toda clase de medios; la educación tenía que ser cercenada cuanto antes; la cultura debía impartirse por selección social y solo la Aristocracia debía ser la privilegiada, el pueblo no contaba para nada; y el vil crimen se llevó a efecto.

Ante este cuadro trágico, en la cual la educación panameña ha dado un paso atrás, nuestros espíritus juveniles rociados de cierta impulsividad tienden a la belicosidad, pero en este momento no podemos fallar y como medida de seguridad tenemos que ser calculadores, nuestras decisiones tendrán que prevalecer la reflexión acompañada de lo poco de experiencia que nos brindan las hojas de la historia de los movimientos estudiantiles.

Las cenizas de nuestra educación pintan tragedias en los cielos panameños en la actualidad, pero de las cenizas nacerá cual "Flor en el fango" la generación predestinada que salvará a la República.

En la actualidad, ojeando nuestra forma educacional hemos obordados los errores introducidos por los políticos; pero cansados de atacarlos de una manera híbrida, nos hemos adentrados en ellos, para analizarlos, y ver cual sería la solución absoluta para este gravísimo problema nacional, del cual, además de los políticos también deben ser culpados muchos de nuestros educadores que previeron la trayectoria negativa de los problemas que se querían implantar y observaron a los políticos brindar en copa de plata por el deceso del obstáculo que era para ellos, la educación del pueblo.

En números posteriores daremos a conocer este acervo de normas negativas para el total desarrollo de la conciencia del estudiante y la intromisión del pesimismo de "generación fracasada" que están imprimiendo muchos de nuestros educadores en el ánimo del estudiante, pues, ellos lo conllevan desde su formación. Deben comprender de una vez por todas que no solo de materia se compone el hombre y que no solo para ella ha nacido.

Pero todavía los políticos no han ganado la batalla; nuestra educación se pierde; pero nuestros corazones comprenden la reconquista de los pedios allende el materialismo. Si antiguamente se cuidaron de una generación peligrosa por su avance cultural, ahora tendrán que cuidarse de otra generación que camina sobre el pasado, que usa la astucia sobre la valentía improvisada que mira su presente con análisis reflexivo y que marcará la pauta en la vida nacional dentro de poco. Nuestra pelea se inició, y seguirá la lucha, de una manera organizada hasta hacer temblar los concretos y fuertes cimientos sobre los cuales se levantó el amoral plan, e iremos cobrando el tributo a cada participante de aquel crimen.

esto recomendable practicar, distribuir las por todo el cuerpo, b) tomar el exigeno de los pulmones; llevarlo a los diferentes tejidos, c) distribuir y mantener el calor, d) recoger los desperdicios de los tejidos para su eliminación.

*El caballero distinguido  
viste con Trajes  
del*

**BAZAR AMERICANO**

*Cortesía*

**ALMACEN 5 Y 10**

## Importancia Del Deporte En La Juventud

Por ABDIEL R. MAT.

Nos basamos en que la juventud de hoy será el mañana de la Nación, y que para alcanzar un desarrollo físico e intelectual normal, es necesario la introducción de una serie de actividades en forma general.

Esas actividades que mencionamos anteriormente es lo que llamamos —deporte—. Porque es el deporte el que ayuda a la juventud a desarrollarse en cualquier campo que el destino le presente.

Vemos, pues, que el hom-

bre está hecho para vivir una vida físicamente activa. Los ejercicios son indispensables para estimular el desarrollo y crecimiento normal. El ejercicio es necesario especialmente para las personas que llevan una vida sedentaria.

El objeto principal del ejercicio no es el aumento exagerado de los músculos, sino el desarrollo de la resistencia, la destreza y la simetría del cuerpo.

Las condiciones de la vida moderna con tantas comodidades, carros, trenes, bar-

cos, máquinas, etc. le quitan al individuo la oportunidad de ejercitarse; es por esto que existe la necesidad imperiosa de practicar ejercicios diariamente si es que anhelamos obtener un desarrollo armónico, fuerte y sano de nuestros organismos.

Por medio de los ejercicios el corazón suministra más sangre, es mayor la cantidad de este líquido que pasa por los pulmones, la piel entra en acción y con ella las funciones orgánicas se llevan a cabo mejor; es por



La nueva Gasolina Esso Extra se vende en la Bomba Azul y en la Bomba Roja sigue vendiéndose Esso Poderamic.

Llene su tanque hoy mismo.



Con Gasolina ESSO EXTRA  
"usted siente de verdad:"

- **POTENCIA ACTIVA:** en las arrancadas "de carrera" y en la subida poderosa por las Cuestas.
- **FUNCIONAMIENTO EXTRA:** en una marcha suave, libre de tirones.
- **PROTECCION EXTRA:** en válvulas y bujías que trabajan sin gastos innecesarios de reparación.
- **ECONOMIA EXTRA:** que "usted siente de verdad" cada vez que llena el tanque con Esso Extra.

# SIMPOSIO

Filosofía - Sociología - Literatura - Por ADAN

## EL ABORIGEN AMERICANO, UN PEREZOSO; UNA RAZA MALDITA

Muchas escuelas antropológicas, y muchos eminentes antropólogos, han estado de acuerdo en que el aborigen americano es un perezoso y un haragán. Se basan estos señores en lo riguroso del clima. Pero... examinemos la vida indígena.

El Europeo tiene siempre la tendencia de catalogar a Indoamérica como inculta, estéril, etc. Pero si nos remontamos unos cuantos siglos atrás, nos damos cuenta de inmediato, que mientras Europa estaba sumida en el oscurantismo y miseria medieval, el Inca tenía uno de los sistemas jurídicos más desarrollados que en la historia se han dado.

Desátanse entonces sobre Indoamérica "las siete plagas". El Europeo hambriento, lanza sobre el indio aborigen destrozándolo... ¡Qué culpa tendría él, de poseer tan valioso metal!

Llega Pizarro y al sentirse los bolsillos vacíos ¡ZAS!, casi desaparece por completo la magnífica organización incaica. Digo "casi", porque aún estas organizaciones subsisten (Ultimo censo Peruano).

Que pecado cometerían los Onas, para que el colono los exterminase? Bien es sabido que el extranjero llegó a pagar una libra esterlina por cada par de orejas de indio fogueño que se le presentara. También es sabido que al indio le robaban sus hijos que, después de inyectarle enfermedades contagiosas, era reintegrado a la tribu donde poco después moría y con él, el resto de la tribu.

¿Que harían los Indios Charruas y Chanas en 1831 que produjera la ira incontenible del general Rivera y exterminase con ellos en la sangrienta campaña del Río Quarium en la frontera Brasileña?

¡NO! El indio no quiere incorporarse a las metrópolis. El indio recuerda en sus leyendas a Tupac Amaru, a Cuauhtemoc, a Hatahualpa.

Los Navajos de la región Mejiicana recuerdan al ejército Yanqui, de sable en mano y sangre Europea, exterminando al Indio.

El acaudalado turista Europeo observa agrado la resplandeciente Río de Janeiro y luego, con fastidio, el inmenso y obscuro Matto Grosso con sus millares de selvícolas. ¡SI! El Indio prefiere quedarse allí, donde tiene lo que siempre ha deseado y amado ¡LA TIERRA!

De las lenguas aborígenes, una de las más extensas es la Quechua, sin embargo no existe la palabra "mañana". Y es que al Indio no le importa el futuro.

El obrero Europeo de salarios altos, automóvil, casa, luz eléctrica y demás comodidades que el hombre ha inventado para trabajar menos, ríese del Indio y al verlo trabajar en grandes fábricas, le critica su pereza.

¡AH! pero es que aquellos críticos conocen la palabra "mañana". Conocen el significado del futuro y pánanse toda la vida ahorrando, El Indio no ahorra. El Indio no aspira ser millonario, entonces: ¿para qué trabajar desenfrenadamente?

El Indio quiere ser selvático. El Indio no quiere incorporarse a las grandes ciudades. Y luego oíremos a la Mining Cooper Inc. de Chile; a la Cerro de Pasco Co. del Perú; a los Patiños, de Bolivia; a la United Fruit Co., gritarle al indio desnudo y descalzo: ¡HARAGAN!

Muy bien señores, el Indio es haragán. Pero no se olviden que en

las entrañas de los Andes, en las minas de zinc, cobre y estaño; allí a más de 2,000 metros de altitud, allí donde casi falta la presión atmosférica, allí donde el Europeo no puede mover casi ningún objeto, allí se encuentra el indio perezoso azotado por el hombre que le brinda el culto y laborioso Europeo.

Luego se decide en Asambleas, Senados y Parlamentos que la esclavitud esta abolida.

Los gobiernos Indoamericanos actuales son injustos. En México hay muchas estatuas en honor a los mártires aztecas, a Cuauhtemos. En cambio en Perú se erigen grandes estatuas a Pizarro, y no es que le reste mérito, pero desconociendo los andamiajes gubernamentales, acabó con uno de los más grandes.

Por otra parte, los actuales gobiernos de Indoamérica, repúblicas casi todas, quieren hacer cumplir las leyes por medio del militarismo, pero cuando una de aquellas va contra este ¡Adiós Gobierno!

En Indoamérica es injustificado el ejército. Sin él, no habría "cuartelazos", ni golpes de estado a cada momento, ni conflictos internacionales. El único conflicto internacional del que tenemos memoria es el sucedido en las tierras de Chaco, entre Paraguay y Bolivia y eso por culpa de la Estandar Oil Co. Los demás conflictos ocurridos en Centroamérica no los señalamos, pues son consecuencias de las anomalías militares antes recaladas o sencillamente por intervención de la ya nefasta United Fruit Co.

Consecuencia de "golpe de Estado" o mejor dicho del pernicioso militarismo, es el llamado Congreso de Panamá de 1956, en donde el único miembro del temible y detestable batallón que faltaba era Rojas Pinilla.

## EL PRINCIPIO DE AUTORIDAD Y EL PRINCIPIO DE LIBERTAD

Estos principios se remontan a la aparición misma del hombre sobre la faz del planeta. El hombre primitivo al ver los fenómenos atmosféricos, al ver los rayos, la lluvia, el sol, la luna y las estrellas, sintió admiración por ellos y como no pudo explicarse el por qué de los mismos, los adoró.

De esta manera nace la religión en el hombre. Pero algunos de estos fenómenos adorados por él, hacían daño como los rayos, las inundaciones, etc. Así cuando el hombre decidió asociarse para su mayor tranquilidad ya le temía a estos fenómenos.

Una vez en el clan, el hombre actúa libremente sin que nadie lo sujete. Pero la inteligencia humana es maravillosa y un buen día a alguien se le ocurrió decir que era descendiente de estos fenómenos tan temidos por sus compañeros de clan e inmediatamente éstos lo hicieron "jefe". Nace así al principio de AUTORIDAD.

Entonces llega aquel dichoso día en el cual el hombre trata de buscar al porque de las cosas, de por qué, él le teme a ciertas cosas y entonces comienza la pugna: Autoridad vs Libertad.

Esta pugna se trasluce en todas las formas institucionales conocidas, con mayor intensidad en unas que en otras, pero siempre con la misma persistencia. Pareciera como dice Proudhon— que no son dos realidades sociales, si no dos mitos enfrentados.

Con lo anteriormente dicho se constata que el principio de AUTORIDAD es estrictamente religioso, mientras que el principio de LIBERTAD tiene sus raíces en la RAZON, es de espíritu crítico y de investigación.

Maquiavelo penetrando por el espíritu de la racionalidad, y palpando el fiero combate entre estos dos principios, escogió el de autoridad, comenzando por limitar la acción humana enfrentando, desde luego, la órbita religiosa con la órbita laica, y terminando por cerrar en el Estado Moderno toda la autoridad concebida por ser, según él, "la máxima razón social verdadera".

Luego viene Hegel y con él, el Estado se cristaliza en autoridad, fuente de ideal autorizando, donde han de ir a beber todas las tiranías sedientas de una justificación. Naturalmente, en Alemania, se digiere esta concepción de Estado super autoritaria. Pero allá en la Galia se organiza prácticamente la nación centralizada, unitaria, la cruel paradoja Napoleónica de la República Imperial, algo tan repugnante como el principio de autoridad, "que sale a escena vistiendo el gorro frigio decorativo de la libertad, en vano intención de cubrir la superficie con una imagen aparente, opuesta a la de su realidad efectiva".

Monarquía y República no son ya términos opuestos, se confunden la mayoría de los casos y sustancialmente lo que el mundo contempla es el cenit de la comedia.

El lógico pensar que la libertad absoluta no puede existir en una sociedad organizada perfectamente y de tal modo que los límites de la libertad no sean tan asfixiantes por los opresivos, debido a la excesiva dimensión del ámbito de la autoridad.

Muchas veces se trata de justificar la autoridad como "el medio de poner orden", bien es verdad que no se concibe una sociedad sin orden, pero ¿Es acaso la organización del orden, competencia exclusiva del Estado (que es autoritario, porque si un Estado carece de autoridad, no es Estado)??? Nadie ha demostrado que el orden es incompatible con la libertad, tampoco se ha podido demostrar en forma cabal, que sólo la autoridad es garantía del orden, pues siempre será posible manifestar la irónica interrogante: ¿Quién vigila al vigilante?. La historia ha demostrado que la autoridad en la más férreas dictaduras absolutistas, en cuyo radio moral y físico la libertad yace totalmente amantillada, suele ser un simulacro de orden, un desorden técnicamente organizado, es moralmente repudiable y prácticamente inservible. Es un globo que ha estado expandiéndose más y más hasta provocar la

## Velada Filosófica en el Nido de Aguilas

Un grupo de estudiantes de Filosofía del Instituto Nacional, bajo la hábil dirección de su consagrado Profesor Oscar Leonel Ferguson, están llevando a cabo una intensa labor filosófica, tendiente a afirmar y a ampliar los conocimientos filosóficos, y a estrechar, aún más, los lazos de amistad y comprensión que deben existir entre profesor y discípulo.

Dichas actividades consisten en la interpretación de lecturas y presentación de charlas de temas filosóficos. El alumno que desea desarrollar un tema, lo estudia con anterioridad y con la aprobación del profesor lo presenta al auditorio.

De los diversos temas que se han desarrollado, mencionaremos los siguientes:

- A.—Entre las charlas:
  - 1.—"El Banquete"—diálogo de Platón—Interpretado por el estudiante Jaime Maestre W.
  - 2.—"El Fedón o de la Inmortalidad del Alma"—diálogo de Platón—Interpretado por la Srta. Milva Rodríguez.
  - 3.—"El Rubayat"—de Omar Khayyam—presentado por la Srta. Elsie Garcés.
  - 4.—Alguna ideas en torno a la Etica a Nicómaco—por la Srta. Melva Armijo.
  - 5.—"Dios y el pensamiento contemporáneo", por la Srta. Georgina Araúz.
- B.—Entre las lecturas:

(Pasa a la Pág. 6)

ya inevitable explosión a largo o corto plazo que culminará con el rescate de los dominios de la libertad violados por la violenta penetración autoritaria.

## RESPONSUM

### HOME, HOMONIS LUPUS

Muchas veces vuelvo escéptico, pesimista y hasta cínico al contemplar la criatura humana y entonces me digo: ¡QUE SER TAN DESPRECIABLE Y VIL!

Otras veces, al contemplar las monumentales obras de ingeniería y otros desarrollos técnicos, pienso: ¡EL HOMBRE ES GRANDE!... pero, son tan pocos esos momentos que no puede ser otra cosa que el resultado de una mente plástica. Y a mi cerebro vienen imágenes fantasmagóricas de portentosas industrias, de enormes fábricas cuyas gigantescas chimeneas parecen retar al cielo. Pienso entonces que el homo sapiens le ha tendido la mano al hombre para que produzca, para salvarlo.

¡Ah!... pero pienso también en las industrias del Támesis; del Rhin; del Misouri-Mississippi; de Tokio; del Po... Producir demasiado, es abundancia; abundancia es poder; poder para unos, esclavitud de muchos. La conservación del Poder y el peligro de perderlo, significan medios violentos y sanguinarios.

¡NO! CRIATURA HUMANA. Aún estás al nivel de tu hermano, el Neardenthal.

¡Torre de Babel, eres inexistente!... ¿Cómo?... ¿que eres inexistente?... ¡Mentira!... Estás aquí, presente donde el hombre no entiende, ni se entiende. El hombre quiere buscar una fórmula para producir más y luego armarse mejor.

El hombre es ciego y no entiende lo que es patriotismo, religión, democracia, comunismo, etc, etc. Entonces cuando no se quiere acatar su voluntad, quiere hacerse entender a costa de plomo, cadenas, cárceles y dinamita.

Ningún animal mas que el hombre mata, roba y engaña, con ensañamiento y alevosia científicamente, a los miembros de su misma especie.

El hombre necesita vivir en sociedad, por consiguiente nace la política. Ya lo veo creando un socialismo que

no comprende y mal llevado a la práctica. Ya lo veo creando la democracia, buena en teoría, pésima en la práctica, ya que siempre son unos cuantos capitalistas los que mandan. Lo veo creando el comunismo donde el Estado, de unos cuantos, absorbe todo, estrangulándolo. Lo veo buscando la protección en el Estado, para que este en sus ansias irresistibles de poder, arrebátale sus hijos mandándolos a matar al prójimo.

Hay miles de militares, en cuyos pechos falta espacio para medallas... ¡BAH!... medallas por matar a sus hermanos. Sin embargo, contados son los que tienen una medalla, aunque sea, por ser general de la PAZ.

Entonces yo me pregunto: ¿Es que nunca habrá un mundo donde no haya fronteras; donde no haya explotadores; donde no haya un Estado que esclavice; donde todo sea felicidad, buen entendimiento y justicia?... Será utopía todo esto? ¡NO! algún día habrán todas esas cosas.

¡Ay! Pero luego veo al hombre nuevamente proporcionándose más infelicidades. Corre desesperadamente y busca ayuda en la religión. La Iglesia lo atiende y al verse ella fuerte, crea el ejército teológico que luego pregonando el ama a tu prójimo, organiza guerras, revoluciones, excomuniones, etc, etc.

### QUO VADIS, O HOMINE?

¿Por qué todas estas mas y matanzas? Por qué el autotruicidio de los pueblos? ¿Por qué las dictaduras brutales? ¿Por qué la violencia, si ella es la razón de los que no tienen razón?

Falta de entendimiento, no cabe duda. Pero es necesario que lo busquemos pronto, antes que el olor a pólvora, el estallido de las granadas y el tronar de los cañones nos electricen los nervios, nos emboten los sentidos y nos lleven a cometer espantosas masacres.

Es necesario que no pierdas, oh hombre, las virtudes que aún te quedan y que te diferencian en algo de las bestias y las fieras, para que elabores el futuro bienestar de la humanidad.

Que todo sea entendimiento, amor y felicidad. Que el mundo sea un paraíso terrenal, como lo quería Jesucristo. PER SECLA SECLORUM.

# Mirador Internacional

## PERU AGITADO POR LAS HUELGAS

La prensa trae como noticia de última hora el anuncio de la suspensión de las garantías individuales en ese hermano país, ya que según el criterio del presidente Manuel Prado Ugarteche, la estabilidad gubernamental se ve afectada por la creciente ola de huelgas laborales, que se extienden de frontera a frontera.

Por último, la Confederación de Trabajadores Peruanos ha anunciado un posible paro de solidaridad para con los compañeros que claman por mayores salarios y mejores condiciones de vida.

## GRAN BRETAÑA Y FRANCIA COORDINAN POLITICA

El nuevo Premier francés Félix Gaillard y el ministro de Asuntos Exteriores, René Bidault, han dado a conocer los preparativos de biernos Franceses y Británicos para acordar una política común, que una a los dos países en la Conferencia de la OTAN, por celebrarse.

## VENEZUELA SE APRESTA PARA LA COMEDIA

La Cámara de Diputados aprobó el proyecto presentado a su consideración por el Presidente Marcos Pérez Jiménez, de efectuar un Plebiscito para conocer si el pueblo venezolano se haya dispuesto a aceptar la reelección del actual mandatario.

Las elecciones, que se habían acordado para el 15 de

Diciembre del presente año fueron pospuestas, toda vez, que era palpable la repulsa popular contra el actual gobierno que mantiene en la cárcel, desde hace varios meses, a Rafael Calderas, jefe del Partido Cristiano Democrata Conservador ACOPEYE, único Partido de oposición que no había marchado hacia el exilio. Es de esperarse que en el Plebiscito una mayoría "abrumadora" decida la reelección del Tirano de la Patria de Bolívar. Recordemos que en las elecciones del 0 de 3 Noviembre de 1952, 4 de cada 5 venezolanos hicieron constar en las unas su repudio de la dictadura, lo cual no fue óbice para que estas se proclamara "ungida" por la voluntad popular.

## LA UNION SOVIETICA, 40 AÑOS DE EXPERIMENTO SOCIALISTA

Este año de 1957 ha presenciado numerosas eventualidades que harán de él, a juicio de la historia, uno de los años decisivos para la civilización humana. El 7 de Noviembre se cumplió un aniversario más, el cuadragésimo, de la revolución que conmovió los cimientos del mundo desde sus inicios, y que no ha dejado de conmovirlo hasta el presente. Se trata de la Revolución Bolchevique de 1917, ocurrida entre el 7 y el 12 de Noviembre (25 y 30 de Octubre del calendario ruso, vigente entonces). Sin duda alguna, el bra-

experimento socialista iniciado por Lenin, juzgándolo desapasionadamente, echando a un lado los pro y los contra, constituye un intento loable de liberación de la masa, que en todos lados se encuentra explotada.

Es por ello que hoy a 40 años de continuo experimentar en ese inmenso laboratorio Euroasiático; sin olvidar los errores del pasado y el presente, reprochando el sacrificio inútil de vidas y esfuerzos, repudiando exceso dictatorial de tutela estatal, pero teniendo a la vista el enorme esfuerzo material que ha poblado la Siberia de fábricas y hace que estas lleven a las masas proletarias el pan que tanto necesitan; nos descubrimos y nos inclinamos en profunda reverencia deferente, para con aquellos luchadores visionarios que creyeron posible conquistar la felicidad para el pueblo y que murieron sin ver alcanzado su objetivo, pero con la esperanza de que el día llegará... porque el pueblo es uno... y cuando llegue la hora anhelada, se fundirá en un solo cuerpo y una sola conciencia que sin distinciones de credo político se levantará rugiente para pedir la cabeza de la Reacción. ¿Será la Unión Soviética adalid de la Revolución final?... Quién sabe... Al momento parece distante, dado el totalitarismo directivo que opaca la libertad de acción... Pero el tiempo dirá la última palabra.

EP se ratificó nuevamente el paro. El Secretario de Educación, Prof. Olivares, entró en negociaciones con representantes de la AFEP y de las internas. Pero sabiendo nosotros que sólo podríamos conseguir nuestras aspiraciones definitivamente por intermedio de la palabra empeñada del Ministro, en nueva Asamblea General decidimos continuar el paro hasta que una comisión de la AFEP se entrevistare con el Ing. Victor N. Juliao. El viernes continuó el paro, dando solo la nota discordante un mínimo grupo de 5 "Compañeras?" que por motivos "ocultos" se dieron a la infame tarea de difamar nuestro movimiento, de difamar a los estudiantes, de

(Pasa a la Pág. 6)

## ALREDEDOR DEL MUNDO EN 80 IDEAS

Por BAYACETO

### TENSION EN EL MEDIO ORIENTE

Nuevamente se pone de manifiesto la diplomacia y la estrategia internacional. Egipto y Siria han anunciado el desembarco de tropas egipcias en el puerto sirio de Latakí. Anotan los entendidos que esta última actividad bélica, no es más, que la culminación de una serie de refuerzos y acoplamientos militares que se iniciaron desde septiembre.

La medida fue tomada en virtud del pacto de defensa firmado por los dos países, el 20 de octubre de 1955, el cual puso las fuerzas armadas bajo un mando común, en este caso desempeñado por el ministro de Defensa egipcio Abdel Haakim Amer.

La situación es harto difícil si tomamos en cuenta que Israel, estado rival de los árabes, hallará comprometida su seguridad al cerrarse la cortina militar en torno suyo. Pero ahí no terminan los problemas a los cuales se enfrentan las diversas cancillerías de Occidente y de Oriente. El problema mayor está radicado en la frontera sirio-turca, ya que todos los efectivos mancomunados se concentran en su cercanía, por otra parte el gobierno de Ankara, previendo el peligro se ha apresurado a estacionar un fuerte contingente de tropas en frente de las líneas contrarias. Pero... hemos dicho que Turquía preveía la situación, y no andamos totalmente descaminados si afirmamos que ha contribuido grandemente a provocar el actual estado de cosas.

Examinemos con detenimiento los antecedentes y llegaremos a la conclusión anticipada.

Con los sucesos del año pasado, agresión israelí a Egipto, invasión anglo-francesa y derrota en Sinai y Port-Saïd, se quebrantaron los ingentes esfuerzos de Nasser por dotar a su país de potencialidad bélica. De otra forma diremos que al menos así lo intentaron los agresores. Mas la relativamente rápida intervención de las Naciones Unidas, impidió que se consumara la totalidad del plan. Con posterioridad trabajando bajo la sombra protectora de la F. E. N. U., Egipto ha reconstruido sus efectivos (flota, aviación y ejércitos) merced a los auxilios prestados por la Unión Soviética. Claro está, el trauma de la agresión y la presencia neutral de las fuerzas de las Naciones Unidas anulaban el papel de punta de lanza del nacionalismo que hasta entonces había venido desempeñando el país de Ramsés II. Por dicha razón la acción pasó a terrenos sirios y sucesivamente el gobierno de Damasco ha venido robusteciendo su ejército gracias a los envíos soviéticos.

Interviene rápidamente la diplomacia occidental y promueve los sucesos de Ammán que alejarían a Jordania de su nacionalismo beligerante. Luego es Siria el peligro, y Occidente procede a través del Pacto de Bagdad. He aquí pues, que los gobiernos de Turquía e Irak se incomodan ante la prepotencia Siria y amenazan. Irak y Jordania confrontan una situación especial; sus gobiernos son pro-occidentales, principalmente el de Irak (el de Jordania observa una política ambigua), más el pueblo de dichos países es árabe y en consecuencia miran con simpatía manifiesta las direcciones del nacionalismo pan-árabe.

Dada pues la condición especial de Irak, nada más lógico que sea Turquía, país esencialmente distinto, el encargado de dar el culatazo inicial a las manifestaciones del poder sirio. Turquía encuentra dentro de su historia pretextos suficientes para asumir esa actitud. Guardianas naturales de los estrechos que franquean la entrada del Mar Negro al Mediterráneo, es enemiga secular de Rusia primero, de la Unión Soviética después. La gran nación eslava siempre ha tenido como mira primordial de su política exterior el hacerse dueña de los Dardanelos. Con la promesa de ésta rica presa entró a la Guerra Mundial en el 14. Luego, de todos es sabida, la historia, Revolución, ... proceso de afianzamiento y una cadena sucesiva de acontecimientos que impidieron que la cancillería rusa cumpliera sus propósitos. Pero la Geopolítica todavía si-

(Pasa a la Página 6)

## LA AFEP EN MARCHA

Por CARLOS JIMENEZ

El miércoles 25 de septiembre se vio sometida nuestra Asociación Federada, recientemente fundada, a su prueba de fuego.

En reunión del Directorio Estudiantil celebrada en la azotea de la escuela, con enorme asistencia de nuestros compañeros, se discutió el problema de nuestras compañeras internas. La mala comida que recibían, unida a ciertos reclamos de ellas, fueron la causa del irrestricto apoyo de la AFEP a su digno movimiento. La huelga de hambre decretada por ellas fue el motivo

por el cual se sugirió el paro, como única y pronta solución al problema. Muchas otras inquietudes y comentarios surgidos últimamente fueron motivos decisivos también, para que nuestros valientes compañeros y compañeras, aprobaran por aclamación el paro indefinido. Inmediatamente se organizó la formación del paro y la AFEP tomó a su cargo la responsabilidad que entrañaba esta decisión. Al día siguiente cordones de internas y externos impidieron la entrada a la escuela. En Asamblea General de la AF

¿Quieres hacerte rico a la vez que ayudas

a las instituciones de caridad?

ENTONCES PATROCINE LA

## LOTERIA NACIONAL DE BENEFICENCIA

El chance clandestino es un crimen contra los intereses populares.

## "Panamá tiende a quedarse aislada entre dos bloques distintos" -Figueres

revolución es una revolución de esperanzas.

La charla tiende a recoger varios aspectos y más que una entrevista, tiende a ser una tertulia entre amigos, sin embargo el periodista no puede olvidar su misión y su deber para con el lector.

¿Cómo están las relaciones con Nicaragua?

"Actualmente tenemos un periodo de calma, parece que el Sr. Presidente no quiere meterse en nuestra política y ese era el problema que mantuvo las relaciones tirantes entre nuestros dos países".

La conversación ahora gira hacia la política interna, todo gobernante tiene sus críticos, y sus problemas, y sus convicciones personales; en el caso de Figueres, esta su posición frente al Código Electoral, como también frente a la incisión en su grupo "Partido de Liberación Nacional".

"Considero el Código Electoral un disparate, en el sentido de que el Presidente no debe opinar acerca de los candidatos a la presidencia, todos conocen mi posición en lapolítica y soy de la creencia que los funcionarios públicos están obligados moralmente a dar sus opiniones". Figueres también sustenta la tesis de que un gobernante no debe soslayar el deber para con su partido, cuya plataforma debe propugnar constantemente.

Ya que de partidos hablamos, tocamos la división de sus partidos, como también su distanciamiento con ciertas figuras de la revolución Anti Calderonista del año 1948.

"Yo no les engañe nunca, siempre les dije que mi gobierno era un gobierno de izquierda".

Y de la separación de Rossi?

"Un grupo pequeño que se retiró, la separación es solo en cuanto a candidatos".

Va avanzando el tiempo y no podemos alargar demasiado la charla, por ello, vamos ahora de una vez al grano.

¿Cuál es su pensamiento con respecto a la Política Económica de E.E. U.U para con Costa Rica?

"Bueno, ellos nos han ayudado mucho en cuanto a asistencia técnica".

"No, no queremos préstamos, ni regalos; luchamos por una estabilidad de precios justos para nuestros productos y desarrollar el país manteniendo una ayuda de asistencia técnica".

Lo que no podíamos pasar por alto era, el averiguar los planes de Figueres, luego, de expirar su periodo presidencial.

"Vuelvo a mi tierra y a mis libros; soy un agricultor, como dicen Ud. los panameños, soy un montuno".

Avanza el tiempo y la a-

menidad de la charla se va acentuando, se habla de todo un poco, de la carretera Panamericana, de la estructuración regional americana, de Panamá etc.

Nuestro entrevistado hace una pausa, y luego dice: "América tiende a estructurarse regionalmente y ahora más, con la carretera Panamericana; nos gustaría tener una unidad istmica, por ello siempre he propugnado porque Panamá forme parte de la ODECA.

"Todos los países chicos, por razones lógicas de economía deben estar juntos, en el caso de Panamá, tiende a quedarse aislada entre los distintos bloques. Muchos dicen que las generaciones antiguas se sienten ligadas a Colombia, pero tengo fé en la juventud, en Uds., que darán la estructuración final de una Centro América Unida".

Y así en medio de frases cordiales y temas de actualidad, vamos llegando al final de nuestra visita. En una puerta lateral del Palacio Presidencial, Pepe Figueres, sonriente nos despide y mientras nuestras mentes todavía sentían el peso de la personalidad del mandatario, nos vamos, cavilando en la grandeza de los ideales y la magnificencia de las obras de este gran caudillo.

### LA AFEP EN MARCHA—

(Viene de la Página 5)

difamar nuestra Patria, que somos nosotros y nuestros padres y nuestra libertad.

El sábado nos entrevistamos con el señor Julio, quien se mostró dispuesto desde el primer momento a resolver nuestros problemas.

Nuestro pliego de aspiraciones envolvía los justos reclamos de las internas y los con más razón justos, reclamos de nuestra Asociación Federada. Estas aspiraciones fueron resueltas a nuestra satisfacción por el Ministro Julio.

### VELADAS...

(Viene de la Página 4)

1.—El Mito de Diotime— autor: Patrick Romanell.

2.—"El Hombre de la Habilidad de Oro" de Roque J. Laurenza.

3.—"Sócrates" del Prof. de Filosofía Guthie.

4.—Implacabilidad del Pasado, del Dr. D. Dominguez Caballero.

Las reuniones se celebran, los Miércoles, en el salón del Prof. Ferguson y los Viernes en el aula de la Prof. Raquel de Filós.

Toda persona interesada en familiarizarse con esta disciplina, queda cordialmente invitada. El interesado en presentar charlas, comuníquese con el Profesor O. L. Ferguson, que él, gustoso, lo recibirá.

# "Nuestro Partido Nació de una Protesta Contra una Proposición Deshonesta"

Roberto Fernández,  
Secretario del Partido Independiente.

Movimos cielo y tierra para entrevistarnos con el candidato del Partido Independiente, el joven y dinámico Ex-Ministro de Hacienda, Jorge Rossi Chavarria, pero impedimentos insalvables nos alejaron del placer de conversar con este Señor, que es tan querido en Costa Rica. Sin embargo, ante todo eramos periodistas y queríamos las opiniones de todos los candidatos a la Presidencia de la República y tuvimos que conformarnos con las expresivas palabras de su hermano y Don Alvaro Rossi y del Secretario del Partido Don Roberto Fernández.

Por referencia conocimos la persona de Jorge Rossi, como un hombre de estima, que por haber empezado ahora su lucha le era un poco más difícil la campaña política, siendo ésta una de las causas por la cual no pudimos encontrarle en San José, pero al mismo tiempo es la causa de que departiéramos y conocieramos a magníficas personas como su hermano Sr. Alvaro Rossi, al Sr. Roberto Fernández y a su Sra. Doña Virginia Umaña Volio de Rossi, de los cuales conocimos los detalles que nos interesaban para complementar nuestra información.

La primera pregunta sobre cualquier típico, nuestra introducción, fué la de conocer que pensaban de los demás candidatos o sean los competidores del Sr. Rossi, a lo cual nos contestaron: "a Echandi se le considera muy ambicioso, hizo un pac-

to con Castro Cervantes y luego se hecho a un lado y presento nómina aparte, pero a pesar de todo es una buena persona". En cuanto a Frank Marshall, "el diablo rojo", fueron las opiniones completamente parcializada por un afecto grande, y es este el afecto que le tiene todo el pueblo costarricense, el Sr. Fernández como buen costarricense que es, se refirió a Marshall como un "elemento positivo cuyos amigos están con nosotros".

El Sr. Jorge Rossi pertenecía al Partido Liberación Nacional, que jefatura en estos momentos el Presidente Figueres, pero debido a las avenencias en cuanto a proceres del actual candidato de ese partido "Chico" Orlich; a lo cual nos dicen, "los de Orlich empezaron una campaña de propagandas desde el gobierno, y se le advirtió", pero ha pesar de eso la facción que dirigía Rossi tuvo que hacer toda a parte y lanzarse valientemente en oposición a su antiguo partido.

Su plan de trabajo está casi basado en el del Gobierno actual, pues según los independientes "el gobierno de Figueres es fundamentalmente es bueno", más aún, "fuera de la charlatanería y la demagogia no tenemos que hacerles crítica al programa social del actual gobierno" textualmente nos dijo el Secretario del Partido Independiente.

los colaboradores de Rossi en cuanto a seguir el plan de gobierno de Figueres, les preguntamos que cual había

sido la causa y los motivos de la separación, contestándonos que su partido "nació de una protesta contra una proposición deshonest" a "Orlich debía de renunciar del gobierno por su política" declaró el Sr. Fernández, y prosigue "en los últimos meses del año fué el rompimiento, Figueres pensaba en orden pragmático".

En cuanto a las críticas de los aranceles que se instituyeron cuando el Sr. Rossi estaba al frente del Ministerio de Hacienda, nos explicó el Sr. Rossi: "el Expresidente Ulate los instituyó, pues había una crisis de divisas y para sustentar la ley se creó el arancel, pero Rossi sólo fué coordinador de la Comisión que estudiaba el proyecto" —además— "el arancel es una protección al producto nacional".

En cuanto a la posición de Ulate, no se refiere con tanto recelo como los demás candidatos, más agrega, "es lógico, conoce al pueblo tico, Ulate es un tipo excepcional", seguranente "anda quemando candidatos para lanzarse después de 4 años, le tienen celo", afirman que a "Ulate le conviene las elecciones para medir las fuerzas de Calderón".

En cuanto a la campaña que iba a seguir Jorge Rossi en su propaganda nos contestaron, que Rossi seguiría la "campaña domiciliaria", "campaña de discusiones".

Aquí terminamos nuestra entrevista, siendo ésta la más cordial de la que tuvimos en la República del Iracuzo y el Poas.

## FRANCIA SE LEVANTA DESPUÉS DE UN RESBALON DE 5 SEMANAS

Después de 5 largas semanas de acefalia gubernativa, Francia vuelve a tener Primer Ministro en la persona de Félix Gaillard. Este, después de variados esfuerzos ha logrado constituir gabinete y así, obtenido el respaldo legislativo.

El primer problema con que tropieza el nuevo premier es el hecho de haber encontrado exhaustas las reservas fiscales del país, lo que viene a ser una gráfica reveladora de la desastrosa situación monetaria francesa. Como único recurso, ha apelado a un empréstito concedido por el Banco de Francia, pagadero en tres meses, que bastará para equilibrar momentáneamente la balanza presupuestal de la Nación.

Por otra parte está el incalificable problema argelino, pesadilla de todos los gabinetes y valladar de todos los esfuerzos de recuperación, que empuje cualquier estabilidad. Y es que Argelia constituye para la nación gala, un boquete abierto en la nave de su estado, por donde escapan torrentes de dinero, en maquinarias bélicas y propaganda derrotista; pero lo que es peor, por ese agujero escapan también miles de preciosas vidas de ciudadanos franceses inmolados en aras

de un colonialismo obsoleto. de un colonialismo absoluto. Esta situación provoca encendidos conflictos que se adueñan de la situación, provocando una temperatura elevada en las pasiones, que ya de por sí, el cálido Mediterráneo hace tormentosas.

El pacifista pueblo francés exige se ponga un alto al derroche de vidas ciudadanas, los argelinos claman por su libertad... El ejército francés (ay, el ejército en todos lados) pisotea cuantas semillas libertarias halle a su paso, y el mundo está alerta

Los Mejores Vestidos para caballeros en

## El Corte Inglés

Panamá

Colón

Ropa para caballeros de la Mejor Calidad

Ave. Central, No. 13-141.

TELEFONO 2-1109 — PANAMA

## Bazar Imperial

"La Casa de Todos"

Apartado 1410 — Ave. Central N° 13-112 — Tel. 2-2475  
Panamá, R. de P.

EXCLUSIVIDAD EN ARTICULOS DE LAS MEJORES MARCAS DEL MUNDO PARA CABALLEROS DAMAS Y NIÑOS.

SUCURSAL

Avenida Central, No. 15-77

## Los nuevos "Dodgers"

por Luis A. Torres

No todo es gloria y fama para un equipo de pelota en las Ligas Mayores, y prueba de ello ha sido el declive en el cual los Dodgers han caído. Para los muchachos de Flatbush, el infortunio había sido prolongado desde que comenzaron a trastabillar durante la segunda mitad de la temporada de 1956, hasta el final de la temporada última, en donde quedaron relegados a un humilde tercer puesto. El juego perfecto lanzado por Don Larsen, el retiro de Jackie Robinson, la caída de una estrella, Don Newcombe, las calamidades de Roy Campanella, todas ellas y otras más aunaron en el alma del fanático de Brooklyn, que obligaron a Walter O'Malley mover su maquinaria a Los Angeles viendo las perspectivas de que esa ciudad le proveyera de una bolsa de dos millones y medio en televisión, además del renacer de nuevos records tanto para los Veteranos Dodgers como para la joven Ciudad.

Es así como termina la dinastía Brookliniana la cual se extendió durante 12 años, en los cuales arribaron 6 veces de primera, 4 de segunda y 2 de tercera, dejando sentado un record para la Nacional.

Uno de los records más impresionantes que tuvo el Brooklyn fué el de permanecer 165 días del calendario de la Nacional en el comando, con un total de 168 días de pelota. Cabe agregar que Yankees tenían el record de 1949 y era de 164. Los Dodgers lo rompieron en 1955.

A manera de recuento he de enumerar algunos records que la dinastía "Dodgermina" se apuntó en la década pasada: las 142 impulsaciones de Campanella en 1953 acabaron con el record para un receptor; Gil Hodges y sus trece jonrones en la Liga Nacional sientan un record de "gran slammers" que sigue extendiéndose. El Duke Snider con 24 impulsaciones a lo largo de las Series Mundiales además de su hazaña de conectar 4 jonrones en Series, un par de veces, lo mantienen como el "hitter" más sobresaliente en Series con respecto a un pelotero de la Nacional. El impresionante Hodges con

un total de 11 doble plays en Series da muestra de su habilidad y experiencia, que lo llevan a merecer el título de la mejor primera base que se haya visto en nuestra época, en cuanto a defensiva.

Peloteros como "Preacher" Roe, Billy Cox, Al Walker, Carl Furillo, Erskine etc., han pasado de moda, por lo que Mr. O'Malley se ha visto en la necesidad de buscar material nuevo, de los cuales podemos señalar a Danny MacDevitt, Chuck Neal, Gino Cimoli, y el asombroso Don Drysdale, quien contribuyó a la causa "Dodgeriana" con 17 victorias y 4 blanqueos, en su magnífica exhibición de lanzamiento.

Los Dodgers necesitan de un material joven y consistente para ésta su nueva fase, ya que, los Bravos volverán para salir adelante después su nueva experiencia psicológica con respecto al equipo de los Dodgers.

La defensa vital de los Mentirosos: Campanella y Walker, ya no será como las de otras épocas. Ahora mucho menos, cuando los Dodgers se ven precisados a dos receptores, de muy poca lucidez, como lo son Joe Pignatano y la decepción de O'Malley, John Roseboro, quien marcó la temporada pasada un promedio menor de .180.

Ahora hemos de ver, posiblemente un mismo equipo con distinto nombre, pero seguiremos viendo los mismos records dejados por la organización, desde el momento en que se dio a conocer su traslado a otra ciudad.

Cabe decir finalmente, que mientras O'Malley se siente triste por las llamadas "pocas entradas" que el Brooklyn tuvo en los últimos años, los libros en realidad señalan una entrada de diez millones de dólares en los cinco últimos años, solamente jugando el Brooklyn fuera de su estadio. Walter Alston y sus grandes están buscando darle al nuevo equipo un "toquecito" de inspiración a los "DODGERS" que tratarán de volver a ser los fabulosos de Flatbush todavía persistiendo los tres máximos jonroneros que hayan tenido los Dodgers en su carrera, "DUKE" SNIDER con 316, HODGES con 296 y CAMPY con 246.

## 4.500.000 Córdobas y Ayuda Militar Pidió Echandi a Tachito Somoza', Nos Dice Francisco Orlich

"Los políticos desplazados pretenden por cualquier medio recuperar el poder"...

En Febrero se llevarán a cabo las elecciones en la hermana república de Costa Rica, "El Aguilucho" en un esfuerzo más por tener bien informado a nuestros lectores, se traslado a la capital para donde entrevistó, sobre el momento político, al presidente José Figueres, como también a los candidatos a la Presidencia, en este caso Francisco Orlich del Partido "Liberación Nacional", adicto a Figueres, "Chico" Orlich, como es llamado cariñosamente por sus amigos define así la política de su partido.

"Nuestra política ha sido fundamentalmente, desde que nos constituimos en partido para los costarricenses, la de crear un ser costarricense, con educación y que adopte una convivencia humana mejor que la actual".

En cuanto a los logros de esa política, como también de sus planes futuros nos dice: "Hemos constituido una serie de instituciones como el Instituto Nacional de Vivienda y Urbanismo (autónoma y que coordina con el Poder Central), la nacionalización del Sistema Bancario, el Instituto Costarricense de Electricidad, Consejos Nacional de Producciones, Instituto Costarricense de Turismo; planificando así la Economía con fines principalmente sociales, urbanos y rurales".

Hablando en medios de una infinidad de temas, intriguados solicitamos a nuestro entrevistado, datos más precisos sobre sus actuaciones, de que la oposición buscaba apoyo del militarismo dictatorial que socava la libertad de los pueblos americanos. Responde en tono grave que nota honda preocupación por el futuro de su patria. "Mario Echandi llevó a cabo su entrevista en la finca de Julio Pastora, pidiendo a Tachito Somoza \$1.500.000 de córdobas para la campaña electoral, como también ayuda militar. Lo acompañaban Miguel Ruiz, Harry Fernández y otros". "Pretenden formentar dis-

turbios, los Echandistas y el Calderonismo comunista, para impresionar las dictaduras y buscar ayuda económica y militar. Son una partida de políticos desplazados que tratan de conquistar el poder por cualquier medio, pero el pueblo los rechaza".

Ante sus anteriores manifestaciones, explicamos la extrañeza que nos causaba la unión de Ulate y Echandi con Calderón, a ello nuestro entrevistado nos arguye: "El Pacto Calderón-Echandi no es sino un desesperado esfuerzo para recuperar el poder de los políticos desplazados y de los que perdieron el privilegio de tener esclavos en Costa Rica".

"El Echandismo-comunismo-Ulatismo están unidos por el odio contra Liberación Nacional. La actitud de Ulate es la inmoralidad más grande".

Naturalmente que todo país latinoamericano tiene como algo significativo sus relaciones tanto políticas como económicas, en este caso las relaciones políticas son obvias, pues toda América se vuelca hacia la política "democrática" de los E.E. U.U. Vamos pues a preguntar a nuestro entrevistado las aspiraciones de Costa Rica en sus relaciones económicas con el coloso norteamericano: "Como partido hemos venido luchando para que no nos favorezcan con empréstitos, ni regalos; sino precio estable para la producción nacional, en otras palabras, significa crear fuentes de trabajo y

así tener un nivel de vida más amplio".

La división en el Partido que jefatura nos preocupa, como también el distanciamiento que para con él, observan ciertos participantes destacados de la Revolución del 48. La respuesta es rápida y al punto. "Nuestro partido surgió después de la revolución del 48 y se incorporaron a él, muchos elementos que tuvieron méritos revolucionarios, pero, desde un principio con otra ideología, era cosa lógica y natural que viniera la depuración que se produjo. El ala conservadora del Partido (partidarios de Jorge Rossi) era opuesta al alza creciente de los jornales. Por protección al sistema capitalista?. Por el temor de perder privilegios?".

Más adelante añade: "Lo que interesa es la Plataforma del partido, yo no soy más que un accidente del Partido, tócame representarlo en estos momentos".

Ya terminando la entrevista, inquirimos la posición de su partido frente a las dictaduras latinoamericanas, tantas veces enpenadas en derrocar el régimen constitucional costarricense: "No permitiré que fuerzas extrañas participen en nuestra política y sin abandonar la lucha por la dignidad humana y la democracia en el hemisferio, no intervendré en la vida política interna de otro país".

Sigue animada la conversación y ya para terminar, el optimista candidato presidencial envía unas cuantas palabras al "Aguilucho": "Yo tengo gran admiración por el pueblo de Panamá, lo saludo como candidato del Partido Liberación Nacional y futuro Presidente de Costa Rica".

### ALREDEDOR DEL MUNDO...

(Viene de la Pág. 5)

gue paulando gran parte de los acontecimientos mundiales y ya lo podemos constatar en lo expuesto.

Turquía, en harto difícil coyuntura, ingresa a la órbita occidental mediante la firma del Pacto de Bagdad; evitando así, el formar en las filas comunistas (evitemos en lo sucesivo las alusiones ideológicas, ya que en estos asuntos privan los intereses tradicionales de mercados, política, exterior proteccionista de determinados intereses y demás arquerosidades). El país de Ataturk, hallase al momento con la Unión Soviética vigilando sus movimientos a la espalda y sería amenazadora a un flaco (podemos agregar que Turquía Europa colinda con Bulgaria aliada a la U.R.S.S.; y con Grecia (de la cual se ha enanejado las simpatías a causa de Chipre), en consecuencia de prestarse a servir de apoyo a los manejos anti-árabes del Pacto de Bagdad (recordar recientes perturbaciones en Damasco).

No falta en esta ocasión quien anuncia la guerra mundial tercera, toda vez que las sombras tutelares de E.E.U.U. y la U.R.S.S., respaldan con promesas de apoyo en caso de agresión, la helicosidad de sus protegidos. Por otro lado las fuerzas del nacionalismo árabe han cogido como signo de nueva y brillante época, para la causa de los hijos de Ismael; el estacionamiento de las tropas egipcias en Siria. Primero que se efectúa en el correr del presente siglo y segundo desde las brillantes campañas de Mehmet Ali, en el siglo pasado, cuando las armas egipcias corrían victoriosas del Cairo a Kartorum e infestaban Morea con sus disparos para luego arribar a Siria y Adana provocando el estupor Occidental... En fin... los árabes confían en el crecimiento de las posibilidades para su causa y... el tiempo dirá la última palabra.

## ANUNCIE EN "EL AGUILUCHO"

Para Combatir el Calor y el Aburrimiento

# Cerveza Balboa

Sabrosa y Nutritiva

★ ★ ★ ★

Su Proceso Vitaminizado le...

Esparcirse a la vez que Fortifica

su Organismo.

Cortesía

de

La Tahona y La Bola de Oro

# Penoso Incidente Entre La Guardia Y La Escuela De Artes y Oficios

En el desfile que se llevo a cabo el 3 de Noviembre con motivo de las festividades patrias, se provocó un penoso incidente en el cual estuvieron envueltos los "hombres fuertes de Panamá", la Guardia Nacional, quienes atropellaron despiadadamente a los alumnos y Profesores del colegio Artes y Oficio.

Haciendo gala de su envanecimiento y de su falta total de cordura, un pelotón al mando del Capitán "Pillo" Moreno, interrumpió en las filas del Artes con la banal excusa de que cumplían "orden superior"; al ser interrumpidas la secuencia del desfile tan intempestivamente por la Guardia Motorizada, inmediatamente, vino como consecuencia una acción verbal entre profesores y guardias, siendo los profesores vejados con epítetos y acciones denigrantes, que denotaban la bajeza de la cual ha estado, toda la vida, investida la Guardia Nacional (antigua Policía Nacional). Un sargento del cuerpo de "represión", apoyando a su superior inmediato, abofeteó al profesor Smith, del Artes y Oficio, provocando la desbandada total del colegio y la acción en contra de la "justicia vestida de verde".

El episodio del día 3 de Noviembre ha sido censura-

do por la ciudadanía, sirviendo para denotar que la instrucción que se le está dando a la Guardia Nacional por la Misión Venezolana los conduce a la pérdida del sentido de reflexión, limitándolos intelectualmente a acatar órdenes, aunque éstas vayan en contra de su propia seguridad.

Con motivo de este penoso incidente los estudiantes convocaron un Mitin Radical en la emisora "Radio Mía", en el cual se tomó la decisión de no marchar el día 4 de Noviembre, en acuerdo, de camaradería estudiantil, y en contra del atropello a los estudiantes y profesores del Artes y Oficios.

En siguientes reuniones ese mismo día con el Presidente de la República, el Ministro de Gobierno y Justicia y el diputado Manuel Arias; llegaron los estudiantes y los señores del Gobierno, al acuerdo que la Guardia marcharía adelante o no asistiría al desfile, cosa está última que se consiguió parcialmente, además, se extendió una nota de desagravio, y la suspensión inmediata de el Capitán Moreno y del sargento, principales actores del incidente; la apertura también de una investigación para dilucidar culpabilidades e imponer castigo.

MIRADOR INTERNACIONAL

## Satélite Perturbador

Es indudable que la tónica en el campo científico, periodístico e internacional, ha sido dado por los soviéticos con su anuncio del lanzamiento del Spunik, satélite artificial. Asombro, curiosidad, consternación y sobre todo, eso... consternación, han sido los efectos causados por la maravilla rusa, además de la consiguiente admiración. Porque los espíritus imparciales están acordes en reconocer, que si bien es discutible, el progreso soviético en el campo político, o más bien digamos, ideológico (ya q' los acontecimientos de Hungría así lo demuestran, cosa que muchos socialistas reprochan a la U.R.S.S.); no es menos cierto q' el avance tónico y científico de la U. R. S. S., es tal que basta para equilibrar las fallas de su política exterior.

No falta quien diga (no exento de razón), que Rusia no solo está a la par de los E.E. U.U. en lo que a Ciencia se refiere; sino que está superándolo por instantes y aumentando su posibilidad de ganar la carrera de los proyectiles. Y ahora cuando la U. R. S. S. anuncia con

gran pompa el lanzamiento del segundo satélite, esta vez con un ser vivo adentro, el mundo ha creído ver en esto, una señal de decadencia del poderío occidental, el cual indudablemente necesita de un nuevo enrumbamiento político, ya que de lo contrario pronto lo veremos derrumbarse rodeado de un estrépito infernal.

En E.E. U.U. la turbación gradaciones, observándose una preocupación leve en general se manifiesta por el frostro del individuo común y aumentando poco a poco a través de la escala social, hasta convertirse en franca histeria, que mantiene en estado de postración a senadores y representantes.

Recientemente nos traía el cable las declaraciones nerviosas de algunos senadores, presas del pánico general. Más, ahora comienzan las inculpaciones a to-

dos, al gobierno, a los militares, y ni el gato se salvará, pues la cosa va por lo largo. Prueba de esto, son las recientes enmiendas presupuestales que especifican partidas mayores para colmar de satélites las ramas armadas del país norteamericano. Por las mismas medidas se unen en un solo haz, todos los departamentos encargados sobre investigaciones de proyectiles. Esto, en consecuencia de las múltiples inculpaciones que se hacen los cuerpos armados, para disculpar su rezagamiento.

Podemos observar los últimos movimientos de experimentación común, entre la OTAN y los E.E. U.U. como muestra del sobresalto que se ha apoderado de los últimos. Indudablemente los políticos norteamericanos seguirán en su condición de satélites de una idea espacial, por mucho tiempo...

## "EL AGUILUCHO"

Organo de Información Estudiantil — Año I — No. 4

## Costa Rica Habla

### "VUELVO A MI TIERRA Y A MIS LIBROS" DECLARA

### 'Pepe' Figueres en Entrevista Exclusiva para 'El Aguilucho'

Corría el año de 1948, Calderón Guardia a través de su adepto Teodoro Picado, gobernaban con mano férrea el país.

Calderón Guardia había sido el introductor de la Legislación Social Costarricense, pero poco a poco ciertas actitudes hicieron que la oposición popular fuera creciendo, hasta llegar al punto culminante, con el triunfo del candidato opositor, Otilio Ulate. Este se había apoderado del corazón de los costarricenses por intermedio de su pluma batalladora, que atacaba intensamente al régimen desde su "Diario de Costa Rica". Pero Calderón no era hombre de aceptar derrotas, y utilizando una Asamblea adicta, hizo que se anularan el triunfo popular de Ulate. Más luego, bajo el signo de los tanques trató de imponerse a un pueblo tan cívico, como el tico, y así al conocer sus actos policiales creció la indignación popular, que se cristalizó en una unión alrededor del prodigioso genio político militar de Pepe Figueres.

Se fue a la lucha por el derecho del pueblo a elegir sus máximos gobernante, se fue a la lucha por un principio democrático de amplio visual, pero en medio de tal unión se presentaron las in-

conformidades del alma humana.

Figueres llegó provisionalmente al poder y luego Ulate hizo uso del poder que le confiriera el Pueblo. Vinó entre los dos la división; Frank Marshall, "el Diablo Rojo" también se separó de Figueres, y hoy circulan rumores de que Ulate, Echandi (Sec. Gen. del Partido de Ulate en la pasada revolución) y su enemigo de ayer Calderón Guardia, se han unido para la próxima contienda electoral.

Ante todas estas cosas, buscando la razón de todo, hemos entrevistado a los candidatos como también a Frank Marshall, para traer a nuestros lectores una visión clara de la situación política de la hermana república de Costa Rica. Todo ello está en las páginas interiores.....

Mario Echandi .....Pág. 2  
Frank Marshall .....Pág. 3  
Jorge Rossi .....Pág. 6  
Francisco Orlich. ....Pág. 7

#### HABLA "PEPE" FIGUERES

Desde el momento en que pisamos tierra costarricense, llevábamos fija en nuestra mente la idea de conocer y hablar con el caudillo tico, José Figueres Ferrer, actualmente mandatario de la hermana república de Costa Ri-

ca. Naturalmente que nosotros, al igual que todo latinoamericano, siempre hemos tenido una extraordinaria simpatía, hacia todos los elementos revolucionarios que de una manera u otra, han llevado a cabo su acción valerosa en defensa de los principios democráticos opuestos a toda manifestación totalitaria y de entronización de grupos privilegiados.

Entre este grupo de figuras latinoamericanas adquiere personalidad propia, José "Pepe" Figueres, no sólo por su lucha en los campos de batalla, sino también porque su revolución saliendo de la etapa del fusil, fué a consolidarse en el triunfo de sus ideas y obras de innovación, que hoy, tienen a Costa Rica, camino a un progreso económico y cultural de trascendencia monumental.

Pero vayamos a nuestro entrevistado, para poder así, formarnos una opinión más cabal de su persona, y oír de sus propios labios las ideas innovadoras y sabias, producto de una mentalidad avanzada que comprende y ansia la solución de los problemas de su pueblo.

Por los sencillos recintos de la modesta Casa Presi-

dencial, caminamos hacia la sala de Citas, cuando al abrirse la puerta nos encontramos con un hombre de framos a discutir las razones de nuestra entrevista.

"La entrevistas son buenas para conocer las personas, igualmente sus escritos, creo que hacen falta las dos cosas". Seguimos discutiendo el asunto y nuestro entrevistado llamó a la Secretaria, la cual nos trajo varios de sus discursos: "Cartas a un Ciudadano", obra suya, en donde de manera sencilla se ex-

plica la doctrina liberacionista.

La conversación, desde luego, gira ahora hacia la revolución del 48, muchos detalles saltan, pero nuestro entrevistado se niega a considerar el aspecto meramente armado de la revolución y nos dice en tono firme y convincente. "Creo que hemos introducido toda una revolución, más que todo en la Educación, en donde hemos adelantado mucho; nuestra

Pasa a la Página 6

#### Alerta Institutores

Corren serios rumores en relación con el muy debatido problema de la sucesión en la Rectoría del Plantel, según las últimas afirmaciones de la prensa nacional, las autoridades del ramo educacional esperan el cierre del curso lectivo del presente año para dar solución al asunto en los meses de vacaciones.

Ya en años anteriores se había acudido a este género de ardid con el único fin de impedir que el estudiantado se pronuncie decididamente en lo que para ellos es cosa de trascendental importancia. Basta citar el caso de un Rector del Instituto Nacional, quien por razones que no son del punto mencionado incurrió en el desagrado del recién estrenado mandón de turno, fue entonces cuando se recurrió al recurso ya mencionado para evitar que los institutores hicieran valer el fallo inapelable de su conciencia.

Estamos en alerta, no nos dejaremos burlar nuevamente.